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Zusammenfassung

Die Reduzierung der CO2-Emissionen in der Druckindustrie kann mit verschiedenen

Methoden erreicht werden. Eine Reduzierung der Emissionen ist wichtig, um die globale

Erwärmung zu bekämpfen. Eine Methode zur Berechnung der tatsächlichen

Emissionswerte in einem Unternehmen ist ein Carbon-Accounting-System, welches die

Werte der ausgestoßenen CO2-Emissionen in allen Bereichen des Unternehmens

berechnet. Ziel dieser Bachelorarbeit ist es, die Weiterverarbeitung eines Rollenoffset

Unternehmens unter genauer Betrachtung der Scope 1 und Scope 2 Emissionen zu

erforschen. Der Anwendungsfall bezieht sich auf die verschiedenen Weiter-

verarbeitungsmethoden, die für die Produktion von Kunstkatalogen eingesetzt werden

können. Um die Forschungsfrage mit Hilfe von Recherchen und der zusätzlichen

Meinung von Fachexpert*innen zu untersuchen, wurden qualitative Studien in Form von

Interviews zur Thematik „CO2-Emissionen in der Weiterverarbeitung im Offsetdruck”

durchgeführt. Es wurden Expert*innen befragt, die Positionen als Umweltbeauftragte,

Produktionsleitung oder eine Leitung im Bereich Nachhaltigkeit und Kommunikation

ausüben. Die daraus resultierenden Ergebnisse zeigten, dass der Bereich der

Weiterverarbeitung zum Thema CO2-Emissionen nur wenig dokumentiert ist und daher

keine exakten Werte vorliegen, dieser Bereich beruht auf Schätzwerten. Um den Ablauf

einer Berechnung nachvollziehen zu können, wurde ein Leitfaden erstellt, der den

genauen Ablauf der Berechnung der CO2-Emissionen in der Weiterverarbeitung

aufzeigt und neue Ansätze enthält. Die Vorgehensweise zeigt, welche Werte für die

Ermittlung der genauen Emissionswerte eine fundierte Grundlage für eine detaillierte

Untersuchung darstellen.



Abstract

Reducing CO2 emissions in the printing industry can be achieved through various

methods. Reducing emissions is important to combat global warming. One method to

calculate the actual emission values in a company is a carbon accounting system,

which calculates the values of emitted CO2 emissions in all areas of the company. The

aim of this bachelor thesis is to explore the finishing of a web offset company under

close consideration of scope 1 and scope 2 emissions. In order to investigate the

research question with the help of research and the additional opinion of experts,

qualitative studies in the form of interviews were conducted on the topic of "CO2-

emissions in finishing in offset printing". Experts were interviewed who hold positions as

environmental officers, production managers or managers in the field of sustainability

and communication. The results showed that there is little documentation on the subject

of CO2 emissions in the area of finishing and therefore no exact values are available;

this area is based on estimated values. In order to be able to understand the procedure

of a calculation, a guideline was created, which shows the exact procedure of the

calculation of CO2 emissions in further processing and contains new approaches. The

procedure shows which values for the determination of the exact emission values

represent a sound basis for a detailed investigation.
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